

QUELLE NON-VIOLENCE AUJOURD'HUI ?

Face aux violences d'état et aux milices de citoyens, Comment répondre de façon non-violente ?

Week-end de réflexions 21-22 Novembre 2015 à Saint-Antoine de la Commission Actions Non-violentes de le l'Arche

Objectifs de la rencontre :

La violence d'Etat prend chez nous des formes très variées : matraquages, lacrymogènes, allant jusqu'à mort d'homme, mais aussi relevés d'ADN, surveillances sophistiquées. Quand l'opposition est durement réprimée, la tentation est grande de riposter par de la contre-violence (pavés, insultes, saccages clandestins,...)

Pour ceux et celles qui tâchent d'avancer ensemble sur les chemins de la non-violence, quelles sont les attitudes possibles, à la fois conformes à leur éthique et efficaces dans une situation politique donnée ? Comment lutter contre les violences d'un Etat qui prétend agir au « nom du peuple », mais qui, en réalité, subit d'énormes pressions financières, défend d'abord les intérêts économiques de grands groupes,... et impose des décisions contraires au « bien commun » ?

Notre rencontre a pour but de réfléchir ensemble à partir de cas concrets déjà expérimentés ou qui se posent en ce moment. Nous voulons échanger sur les éléments de justice et de vérité qui sous-tendent les actions non-violentes pour parvenir, selon les cas, à du dialogue, à la recherche de compromis ou à l'amélioration de la législation. La réflexion et la formation à la citoyenneté active pourront se conjuguer, afin que chacun-e puisse s'informer et/ou s'engager le cas échéant dans une des luttes actuelles

Multiplication des luttes locales et nationales :

Elles montrent que l'ardeur des militant-e-s ne fait que croître : dans notre société ultra-libérale - destructrice des ressources, dérégulée et sans vision d'avenir - des citoyen-ne-s se mobilisent et proposent des solutions. Mais, en proie à des violences diverses, quelles attitudes peuvent avoir ceux-celles qui se réclament de la non-violence, dans leur coopération avec des personnes venues d'autres horizons ?

Des zones à défendre (ZAD) fleurissent un peu partout :

- NDDL : l'occupation continue après l'entêtement des politiques et dans l'attente de l'examen des recours
- Sivens : après 16 mois d'occupation et l'évacuation le 6.03.2015, le C. Départemental choisit un projet plus limité
- Roybon : en forêt de Chambaran, pas d'évacuation avant les décisions judiciaires et pas de reprise des travaux commencés en octobre 2014.

Des luttes nationales qui durent depuis des années :

- OGM : les fauchages et inspections citoyennes continuent
- Nucléaire civil et militaire : la France demeure figée dans le tout nuke et la « dissuasion ».

Programme de la rencontre

Vendredi soir de 20 à 22 h : accueil des participants, projection du DVD sur l'action de l'ARCHE

Samedi matin : 9h à 12 h

- **Transition de la lutte armée à la résistance non violente par Véronique Dudouet :** 38 ans, *experte principale et directrice de programme à la Fondation Berghof à Berlin depuis 2005. Après une enfance au sein de l'Arche et des études en Sciences Po (IEP de Toulouse) et en résolution des conflits (Doctorat en Etudes de paix à Bradford - GB), elle est active dans des initiatives de solidarité, notamment en Palestine. Actuellement elle travaille sur la transition de la lutte armée à la résistance civile, le rôle des tiers dans les mouvements NV, la gouvernance*

post-conflits, la méthodologie de recherche-action participative, les négociations et médiations dans les conflits asymétriques.

- échanges avec Véronique Dudouet
- Des ateliers vous seront proposés à partir de vos questions.

Samedi après-midi : 14 h à 18 h

- **Les luttes non violentes de Hem Baï par Joseph Campana** : 28 ans, de Gandhi International. *Il rencontre en Inde des gandhiens : Rajagopal (Ektaparishad et les paysans sans terres), et A.T. Aryatne (SARVODAYA : réseau de république villageoise). Il développe une entreprise dans l'esprit Swadeshi et organise des voyages d'études en Inde. Il témoignera de NV constructive en milieu hostile : en Assam, où des camps militaires clandestins deviennent des camps gandhiens .*
- Echanges avec Joseph Campana
- Des ateliers vous seront proposés à partir de vos questions.

Dimanche matin : 9h à 12 h

- interventions des 3 ou 4 représentants des luttes en France : zadistes de Notre dame des landes, de Sivens, de Chambaran, Faucheurs volontaires.
- Echanges avec les intervenants.

Dimanche après-midi : 14 h 16 h

- synthèse et retour des groupes sur les ateliers
- bilan et perspectives des stratégies possibles dans les actions.

Les temps de travail seront entrecoupés par des pauses festives organisées et proposées par Claire et Hermien

Bulletin d'Inscription

À renvoyer avant 30 Septembre 2015, Places limitées à 50 participants.

Nom : **Prénom** :

Adresse

Tél. : **Mail** :

Participation aux frais de la rencontre Pour la partie pédagogique :

- o Participation Budget moyen : 20 €
- o Participation Petit budget : de 5 à 10 €
- o Participation de soutien : 30 € ou plus

Vos inscriptions et règlement pour la partie pédagogique sont à renvoyer à **CANVA**
La presse 18360 - VESDUN (Les chèques seront encaissés début novembre)

Participation hébergement :

Merci de vous inscrire pour votre hébergement directement auprès du secrétariat de St Antoine : 04.76.36.45.97

secretariat@arche-sta.com Adresse postale : Arche à St Antoine 38160 Saint

Antoine l' Abbaye

Les frais d'hébergement en pension complètes seront remisés de 50 % pour les membres de l'ARCHE et de la CANVA. Pour toutes demandes d'informations :

clairedelcu@gmail.com